



SESIÓN PLENARIA

8.- Interpelación N.º 168, relativa a criterios sobre la evolución económica de la comunidad autónoma de Cantabria en relación con el empleo durante el último año, presentada por el Grupo Parlamentario Regionalista. [11L/4100-0168]

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Ruego al secretario primero que dé lectura del punto octavo del orden del día.

EL SR. BLANCO TORCAL: Interpelación número 168, relativa a criterios sobre la evolución económica de la Comunidad Autónoma de Cantabria, en relación con el empleo durante el último año, presentada por el Grupo Parlamentario Regionalista.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Para el turno de exposición por el Grupo Regionalista, tiene la palabra la Sra. Fernández.

LA SRA. FERNÁNDEZ GARCÍA: Pues muchas gracias de nuevo, señora presidenta, y muy buenas tardes.

Miren, señorías, la evolución del desempleo es el termómetro para analizar la situación económica de un país y de una región, y es obligado comenzar esta interpelación analizando los últimos datos de encuestas y cuando se registró teníamos los datos del 28 de enero donde se daba a conocer que en el último trimestre de 2024, referidos a la encuesta de población activa, Cantabria fue la tercera comunidad donde más subió el paro el año pasado un 14,69 por ciento, con 3.000 desempleados más que en el año 2023.

La cifra es dura, pero lo peor de este contexto es comprobar que en el resto de España bajó el paro y la media nacional registró un descenso del 9,28. La valoración que hizo el Gobierno a estos datos, cuando menos la valoramos de curiosa, minimizando los mismos por entender que eran incongruentes con las altas de la Seguridad Social.

Decía el consejero Arasti que los datos de la EPA estaban desvirtuados, en lo que se refería el número de parados en nuestra región. Pocos días después conocíamos los datos del paro de enero y arrojaban una subida del 2,76 por ciento, respecto a diciembre el cuarto incremento más elevado de la comunidad autónoma y por encima de la media nacional, que sufre un incremento del 1,51. La cifra de parados en Cantabria se situaba en 30.239.

Escudriñaba una los datos y comprobando, además, que el número de autónomos al cierre de enero marcaba 40.896, lo que suponía 276 menos que el mes anterior y casi cien autónomos menos que en enero de 2024. Y entremedias el tan cacareado plan de autónomos que presentó nuestro Gobierno.

Decía que la estadística es tozuda y los datos del paro lo reflejan. Salió la época, la EPA, que situaba a nuestra tasa del paro al cierre en un 8,23 frente al 7,48 del año pasado. Y nos podrán decir lo que quieran y argumentarlo, porque las estadísticas tienen distintas lecturas. Pero el dato es cierto y no se debe a un error de la época, de la EPA, como afirmaba el consejero del ramo, decía más ocupados que nunca, pero son menos los que en el primer trimestre había del 2022. Y evidentemente, se reduce la tasa de actividad.

El año pasado el consejero Arasti valoraba muy positivamente los datos de EPA y estaba encantado. Un mes después, con los datos de enero aseguraba que Cantabria tenía un problema estructural y en febrero, que el mercado del trabajo cántabro estaba en mejor posición que el español en términos interanuales. En marzo parecido. Y cuando llegaba la EPA del primer trimestre, culminaba diciendo que son francamente positivos cuando nos establecía una tasa del paro de 7,53 hoy es de 8,23; o sea que la EPA con datos bastante peores era extraordinaria y ratificaba las políticas del Gobierno y ahora se queda en un error de muestreo, y cuando salen los datos de enero afirma que nunca había habido más personas trabajando que en Cantabria.

No lo entendemos; y es una cosa extraordinaria, como hace usted el estudio y la lectura de los datos señor consejero.

Pero mire, la realidad es la que es y los datos de enero muestra uno de los mayores aumentos de paro de un diciembre a enero y en una serie histórica de este Gobierno, el mayor aumento de parados mes a mes desde octubre del 23. Y todo con una tasa de paro, una décima más que lo que dejó el PRC cuando se fue del Gobierno del 8,12 del entonces 8,23.

Pero mire, nosotros hacemos una lectura general para, es cierto que el empleo es el termómetro de la situación socioeconómica de un país y los datos que anticipa, que anticipaba reflejan estos indicadores sociales. Pero le voy a dar siete, ocho en concreto, ocho datos que hemos recibido a lo largo de menos de dos meses y que realmente desnudan la realidad en nuestra comunidad autónoma, que es tozuda.



Mire, en este último mes hemos visto según nuestros ocho indicadores, el primero de ellos es el pago de medio a proveedores, que en diciembre estaba en 32 días, 31,99, siete días más que hace un año y el doble 17 días más que en junio del 23, que era de 15,8 y tras una escalada permanente, lo que claramente está perjudicando a los empresarios autónomos que trabajan con la Administración.

Pero mire, segundo indicador, el precio de la vivienda de Cantabria ha subido un 3,3 por ciento en el cuarto trimestre de 2024, en comparación con el anterior hasta los 1.878 euros el metro cuadrado, según el índice de precios de vivienda en venta de la estadística registral inmobiliaria, elaborado por el Colegio de Registradores. El incremento en Cantabria es superior en casi un punto y medio nacional, un 2,4.

Tercer indicador. El índice de precios al consumo se situó en el 2,9 por ciento en Cantabria en diciembre, siete décimas por encima de la de noviembre frente al 2,8 por ciento de la nacional. Los alimentos en carecieron un dos por ciento respecto a diciembre del 2023 en Cantabria y un 1,8 en España. Con ello, la tasa de inflación en Cantabria es la quinta más alta de las comunidades autónomas.

Cuarto indicador, la nómina del ingreso mínimo vital ha llegado en enero a 6.501 hogares en Cantabria en los que viven más de 17.000 personas, según la última estadística publicada por el Instituto Nacional de la Seguridad Social. En enero de 2024 eran 5.183 hogares los afectados.

Quinto indicador. La tasa de emancipación sube un 3,5 en Cantabria, detectándose como factores claves el difícil acceso al mercado laboral, los salarios bajos y, sobre todo, como ya ha dicho, el precio de la vivienda, que es si me apura, mucho más complicado para los jóvenes que quieren vivir solos.

Sexto indicador conocido de hoy por la mañana. Cantabria es una comunidad, es de las comunidades autónomas en las que más disoluciones de empresas hay. Aumentaron un 17,86 por ciento en el primer mes de este año con 99. Este repunte fue el quinto más elevado de las regiones y más de 15 puntos superior al medio de España, que es un dos por ciento.

Séptimo indicador Cantabria es la segunda comunidad autónoma donde más cayó de medio la producción industrial en 2024, se lo ha dicho hace cuatro días el diputado regionalista, con un 3,9 por ciento frente a una media nacional que aumentó un 0,7.

Octavo indicador. Hemos conocido los datos de crecimiento del tercer trimestre, que supone un 0,9, una décima más que la media nacional, pero que el interanual supone un 2,8, cinco décimas por debajo de la media española, con lo que, lejos de converger, nos separamos más, como ya nos ha anunciado la AIREF a nuestra comunidad autónoma.

Créame, señor consejero, que los regionalistas, estamos preocupados, lo decíamos hace ahora un año cuando conocíamos los datos de crecimiento económico y a lo largo de los meses, cuando veíamos que los indicadores sociales se encarecían a pesar de estar en un contexto general de crecimiento sostenido y de creación de empleo.

Ustedes nos hablan continuamente de que han introducido cambios estructurales, se les llena la boca con su reforma fiscal, con la simplificación administrativa que indirectamente va a mejorar nuestra economía, va a mejorar los planes de los autónomos y las ayudas, pero créame que la cosa no avanza, y cuando indican que hay cambios de tendencia, el cambio se estanca es más el deseo que la realidad. ¿Qué pasa? ¿Qué está pasando? ¿Por qué estas medidas no acaban de arrancar?

Señor consejero, hemos expuesto ocho indicadores que hace que en este momento realmente nos sintamos preocupados. Hemos aprobado un nuevo documento presupuestario, les hemos dado una vez más la herramienta para poner a esta comunidad autónoma en marcha.

Espero sus consideraciones acerca de los datos que le he dado en la tribuna.

Muchas gracias, señora presidenta

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señora diputada.

Contesta por parte del Gobierno, el consejero de Industria y Empleo. Sr. Arasti.

EL SR. CONSEJERO (Arasti Barca): Muchas gracias, señora presidenta.

Bueno, de todos los indicadores que me ha comentado, la verdad que la mayoría: ingreso mínimo vital, precio a la vivienda, pago a proveedores... Son importantes, pero yo creo que la interpelación va de empleo. Y me pide que explique las causas de según usted un retroceso en el empleo. Y que exponga las medidas para revertir esta tendencia.



Y no puedo explicar lo que no existe. Porque no existen ni retrocesos ni datos alarmantes, sino todo lo contrario. Pero sí puedo explicar cómo ha sido el empleo durante 2024.

Y empiezo por los ocupados de la Encuesta de Población Activa, que dice: que 2024 ha terminado con 5.000 ocupados más en el último año, el mejor dato en un cuarto trimestre desde 2007, mejor dato de los últimos 17 años.

El dato de mujeres ocupadas es el mejor dato de un cuarto trimestre de la serie histórica, con 121.400 mujeres ocupadas. En el sector de la industria hay 42.500 ocupados; mejor dato en la industria desde 2008, señora diputada.

En el sector servicios, hay 193.700 ocupados, según la EPA. El mejor dato para un cuarto trimestre en el sector servicios también de la serie histórica, señora diputada.

Y en cuanto a filiación media que nos da la Seguridad Social. En el último año se han creado 5.345 nuevos empleos; mejor dato de afiliación media en diciembre de la serie histórica también, señora diputada. Nunca ha habido más afiliados en un mes de diciembre. Pero no lo digo yo, señora diputada, no se me llena la boca con ese dato, no. Lo dice la Seguridad Social.

Por lo tanto, tanto la EPA como la afiliación a la Seguridad Social dicen lo mismo: que en 2024 se han creado más de 5.000 nuevos empleos. No se han destruido 9.700, como dicen ustedes en la exposición de motivos. No confunda.

Es el mejor dato de los últimos 17 años según la EPA. Y es el mejor dato de la serie histórica, según la Seguridad Social. Conclusión: 2024 ha sido un excelente año en creación de empleo para Cantabria.

En cuanto a la EPA del cuarto trimestre, en el apartado de parados, sí que es cierto que da un aumento de 3.000 parados. Sin embargo, el paro registrado del Servicio Público de Empleo da una disminución de 2.382 parados menos, con una disminución del 7,49; que es superior, a una bajada superior a la media española y que es el cuarto mejor dato nacional. Por lo tanto, son datos completamente discrepantes.

Estamos utilizando dos métodos para medir una misma realidad. La Encuesta de Población Activa como toda encuesta tiene un error muestral que depende del tamaño de la muestra y que el Instituto Nacional de Estadística pública. El error mostrado de la EPA en el cuarto trimestre, en el apartado de ocupados, es del 1,49 por ciento en Cantabria y del 0,33 por ciento en España. En parados, es del 8,57 por ciento, el error muestral en Cantabria y del 1,77 por ciento en España. Por tanto, en ocupados el error muestral es aceptable. Y las cosas coinciden aproximadamente. Pero en parados, el error muestral de la EPA, en Cantabria es muy elevado: 5 veces superior al de España en su conjunto.

¿Por tanto, qué podemos hacer? ¿Tenemos que desechar por eso la Encuesta de Población Activa? Se pueden utilizar los parados de la Encuesta de Población Activa con prudencia.

La estadística, que es una ciencia, tiene recursos para ello. Podemos utilizar, por ejemplo, la media anual del número de parados que también publica el Instituto Nacional de Estadística; ya que como el error muestral se supone que es aleatorio, la media compensa a unos con otros, obteniendo un dato más fiable.

¿Haciendo esto qué dice la media anual del número de parados en 2024, según la Encuesta de Población Activa? Pues que es de 22.430 ¿Es mucho, poco, irregular? Es el mejor dato de los últimos 16 años; el mejor dato desde el año 2008.

Y haciendo lo mismo con la tasa de paro, la media anual de la tasa de paro en 2024 es del 7,85 por ciento ¿Es mucho, poco, regular? Es la mejor tasa media de paro desde el año 2008. Esto ya sí que coincide con el dato de paro registrado.

Por lo tanto, como conclusión podemos sacar. Primero: en 2024 se han creado más de 5.000 nuevos puestos de trabajo. Es el mejor dato de empleo de la serie histórica según la Seguridad Social. El mejor dato de empleo de los últimos 17 años, según el Instituto Nacional de Estadística.

En segundo lugar, en 2024, el paro ha disminuido. Es el mejor dato de paro desde 2007, el mejor dato de paro de los últimos 17 años, según el Servicio Estatal Público de Empleo. El mejor dato de la media anual del número de parados desde 2008, según el Instituto Nacional de Estadística.

Y, en tercer lugar, la tasa media anual de paro en 2024 ha sido del 7,85 ¿Es alta, es baja? Es la más baja desde el año 2008. Y no lo digo yo, señora diputada, lo dice el Instituto Nacional de Estadística.

Me pregunta también por las medidas tomadas por el Gobierno de Cantabria y que como ha podido ver están dando un muy buen resultado. Buscamos crear un entorno favorecedor de la inversión y el empleo.



Cito solamente las más importantes. Entre ellas está la mayor reducción de impuestos de la historia de la región; la reducción de la burocracia a través de la Ley de Simplificación Administrativa; la declaración de proyectos estratégicos empresariales; la apuesta por la innovación que supone la primera Agenda Digital de Cantabria; el primer Plan de apoyo al empleo autónomo. Y un ambicioso programa de ayudas para el fomento de la inversión empresarial.

Además, estamos trabajando para garantizar las infraestructuras de suelo, energía y comunicaciones que las empresas necesitan. Por eso, estamos desarrollando más de cinco millones de metros cuadrados de nuevo suelo industrial. Y trabajando en la planificación de la red de transporte de energía eléctrica 2026-2030. Y agilizando la tramitación para que esta legislatura haya siete nuevos parques eólicos, generando energía eléctrica.

En definitiva, somos un Gobierno moderado, dialogante y que estamos tomando una serie de medidas estructurales que está trasladando confianza y certidumbre jurídica al tejido empresarial. Lo que se traslada al empleo.

Por lo tanto, los datos de empleo y los datos de paro, tanto de la EPA como del servicio de la Seguridad Social son francamente positivos.

Se está creando empleo en Cantabria y está disminuyendo el paro. No lo digo yo, lo dicen los datos oficiales.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor consejero.

Para el turno de réplica tiene la palabra, por el Grupo Regionalista, la Sra. Fernández.

LA SRA. FERNÁNDEZ VIAÑA: Gracias, presidenta.

Mire, señor consejero, yo le decía que hablábamos de crecimiento económico y que, evidentemente, el devenir del empleo en nuestra comunidad autónoma es fundamental y es un dato fundamental para hablar de crecimiento económico.

Pero luego le hablaba de ocho indicadores. Que de verdad ha subido usted aquí, habla de un Gobierno dialogante, habla de un plan de autónomos, habla de las medidas que estamos poniendo en marcha. Mire, puede coger los datos estadísticos como mejor le venga, evidentemente, pero lo que no es de recibo es que usted un mes diga que están bien, otro mes diga que los datos no son correctos y otro mes coja los datos como a usted le vienen mejor.

Y si usted tiene alguna duda con los Regionalistas, no la tenga; porque nosotros no somos de los que, contra peor, mejor. Nosotros queremos lo mejor para Cantabria. Y le vuelvo a decir lo que le decía cuando terminaba mi intervención. Por eso le hemos demostrado a este Gobierno una mano tendida, por segunda vez, para aprobar los presupuestos; porque, si no, igual nuestra comunidad autónoma estaba como Baleares, Extremadura, Murcia, Valencia, Aragón, sin presupuestos y sin visos de que se pudieran aprobar.

Mire, usted tiene el atrevimiento de hablar en esta tribuna de los autónomos, después del cacareado plan de autónomos. La cifra de enero es la peor cifra desde mayo del año 20; la apertura detrás de la pandemia, nada menos, que alcanzamos 40.792. Y eso es terrible, absolutamente terrible.

Usted solo ha hecho aprovechar una coyuntura presupuestaria que tenía encarrilada por parte del Gobierno anterior, aumentando las partidas de las subvenciones que ya había puesto en marcha el Gobierno anterior, pero ni siquiera hicieron en tiempo y forma un, un portal de información para los autónomos, que tenía que estar hecho en junio de 2024 según la adjudicación, y que ha estado 6,6. Ha entrado en vigor con seis meses de retraso. Y esos autónomos que muchos trabajan con la administración de repente ven cómo ha aumentado el periodo medio de pago a proveedores de 16 días en junio a 32 en diciembre y con la caja llena.

Y estaremos vigilantes para que se cumpla el acuerdo presupuestario firmado entre nuestro secretario general y la presidenta, y se ejecuten en su totalidad los programas previstos en el presupuesto Crece 1 y Crece 2 para la reindustrialización del Besaya y Campoo, medidas presupuestarias que ha introducido el PRC en el documento.

Pero ya volveremos aquí a hablar de este asunto cuando nos respondan a las peticiones de documentación que hemos registrado respecto al desarrollo del plan de autónomos, las cifras de enero, consejero, son muy dolorosas y aún no le hemos escuchado nada a este Gobierno, ni tampoco de la cifra de autónomos del régimen agrario, que sigue en caída y sin remedio.

Y esta es la realidad de los datos en el empleo, y esto se traslada inevitablemente a la economía real y al crecimiento y Cantabria no acaba de arrancar, se lo vuelvo a decir. Decía la semana pasada el consejero de Economía, el mismo que estaba a la espera de lo que diga el PP a nivel nacional para ver qué hacemos con el sistema de financiación autonómica, que era moderadamente optimista con la situación de Cantabria, porque la AIReF acababa de publicar los datos de



crecimiento estimado de 2024, que situaban a Cantabria, en el 3,1 por ciento. Pero es que esa cifra es la segunda más baja de todas las comunidades autónomas y, por supuesto, por debajo de la media nacional, que se situaba en el 3,5. Y eso es converger con España y con otras comunidades autónomas.

Mire, acabamos de conocer -se lo decía- el índice general de producción industrial de 2024 y Cantabria fue la segunda comunidad donde más cayó la media de producción industrial en 2024, y usted dice aquí que están empujando a las empresas un 3,9 por ciento, menos un 3,9 por ciento; en un contexto en el que la media nacional aumentó un 0,7. Y me dirá usted el dato que le conviene para salir al paso, el de términos anuales de la producción industrial, que se incrementó en Cantabria, un 3,1, pero la realidad es la que es. El dato de 2023 fue el peor en tiempo y hoy estamos 1,6 puntos menos que la media nacional, y es el peor comportamiento de la producción industrial desde el año 2016, y eso es así y esa es la realidad.

No estamos generando el empleo que debemos de generar, consejero, y eso se refleja en todos los datos sociales. Los datos del empleo nos adelantan las situaciones socioeconómicas, lo decía en mi primera intervención, y Cantabria no arranca con las medidas de gestión, la gestión del presupuesto que les hemos aprobado no tiene reflejo en el día a día de las familias, en el día a día de los autónomos, en el día a día de los más vulnerables, en el día a día de los jóvenes que quieren emanciparse y comprar una vivienda en nuestra comunidad autónoma. No vemos ese reflejo en la realidad.

Por eso ya le adelanto que en el próximo Pleno tendrán una moción con medidas en positivo para intentar acelerar la economía de nuestra comunidad autónoma. Nosotros vamos a seguir viniendo a esta tribuna y pondremos nuestra mejor disposición, pero no se engañen, porque engañarse a sí mismo es el peor de los engaños, consejero, de verdad.

Gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias señora diputada.

Para el turno de dúplica tiene la palabra el consejero de Industria y Empleo, Sr. Arasti.

EL SR. CONSEJERO (Arasti Barca): Muchas gracias, señora presidenta.

Señora diputada, yo creía que usted quería hablar de empleo y, además, es que es importante, muy importante. Pero habla del pago a proveedores. Yo no soy el indicado para responderle sobre pago a proveedores.

Me habla del índice del IPI; el índice de producción industrial. Oiga, ahora me saca el IPI, si usted quiere debatir conmigo del IPI pregúntemelo, pregúntemelo, pero no me pregunte de empleo, y después me habla del IPI.

Me habla de la Oficina Virtual de Autónomos que efectivamente hemos hecho. Ustedes han tenido ocho años para hacerla ¿y ahora me echa en cara que nosotros la hemos hecho en año y medio? Pero, hombre, qué, qué falta de congruencia ¿No?

Pero mire usted, me vamos a hablar de, vamos a hablar de empleo. Antes le he hablado de los datos de diciembre del año 24 y de la encuesta de población activa. Ahora vamos, le voy, le voy a hablar de los datos de empleo, los últimos, que son de enero. Paro registrado: 30.239 personas, disminuye en 2.360 respecto del año pasado, una disminución del 7,24 por ciento. La media española ha disminuido el 6,08. Por lo tanto, disminuimos más que la media.

Ese dato ¿Cómo es? ¿Alto? ¿Bajo? Es el mejor dato de paro registrado en un mes de enero desde 2008, el mejor dato de paro de los últimos 17 años. ¿Es verdad o es mentira?

Bien. En el último año el paro disminuye en todos los sectores, disminuye en hombres y mujeres y también en todos los tramos de edad, concretamente en menores de 25 años es el mejor dato de paro en un mes de enero de este siglo, señora diputada. ¿y usted me habla de datos alarmantes? En mujeres es el mejor dato de un mes de enero desde el año 2009. En mayores de 45 años es el mejor dato desde el año 2011. En industria y construcción es el mejor mes de enero de la serie histórica, con bajadas del paro, del 7,63 por ciento en industria y superior al diez por ciento en construcción

¿Dónde están los datos alarmantes, señora diputada? ¿Qué fuentes consulta usted?

En agricultura y servicios es el mejor dato de paro en un mes de enero, desde el año 2009.

Bien, ahora afiliación a la Seguridad Social. La afiliación media ha sido de 228.849 personas, 4.945 más que hace un año. ¿Es alto, bajo, regular? Es el mejor dato de un mes de enero de la serie histórica. Nunca ha habido más afiliados, más gente trabajando en un mes de enero, pero no es, señora diputada, porque se me llenó la boca, es porque lo dije, porque lo dice la Seguridad Social.



Y hombre, que usted hable de autónomos, que de media se perdían todos los años en torno a cien, pues hombre, suena un poquito a broma, ¿no?

Y dice que yo digo unas veces una cosa, otras veces. Mire, yo vengo diciendo lo mismo desde el mes de febrero del año dos mil... Sí, porque desde el mes de febrero todos los datos de paro y empleo son exactamente los mismos, es decir, continúa la tendencia positiva que se viene produciendo desde el mes de febrero del año pasado, como consecuencia de la confianza y certidumbre que el Gobierno de Cantabria está trasladando hacia el sector productivo.

Esa es la realidad y si usted quiere hablar de otro tema que no sea empleo, quiere hablar del índice de producción industria, pues estoy a su enterísima disposición

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor consejero.